



Se cumple el guión

- Sin sorpresas: México barre en Frontenis y Argentina doblega a México en Paleta Goma en las modalidades de frontón a 30 metros.
- El Frontenis regresa a los Juegos Panamericanos por tercera vez en su historia.
- Arturo Rodríguez Faisal "Andamio" realizó el juramento de los deportistas en la Ceremonia de Inauguración de los Juegos Panamericanos.
- Pobrísima labor de comunicación en los XVI Juegos Panamericanos en los eventos de Pelota Vasca.

LUIS LECHUGA



prince[®]
FRONTENIS

Contenido



Escaparate TECNIFIBRE	3
Editorial: Luces y sombras	4
Rebanando desde México	5
Juegos Panamericanos: Visión chilena	11
Ecos peruanos del Mundial sub-22 de Frontón a 30 metros	13
Rankings españoles del Circuito Nacional de Frontenis	14
La voz de los jueces	23
El frontenis “mola”	24
XX Torneo de Frontenis “Nuestra Señora de la Asunción”	25
XXX Torneo “San Lucas” de Frontenis	27
Calaveras Frontenistas desde Mexico	29
Desde la contracancha por Javier Ribas	30

Escaparate Tecnifibre

Tecnifibre®



Para el jugador que busca evolucionar en su juego. Raqueta potente y precisa. Raqueta de Grafito con refuerzos de Titanio.

TFRONT Titan

Sweet Spot⁺Plus **Titanium⁺Powered**
 Composición : Grafito con refuerzos de Titanio
 Peso : 265g
 Tamiz : 710 cm
 Equilibrio : 335 mm
 Plan de encordado : 16x19
 Longitud : 69.5 cm
 Grip : 283
 Grip : Extrem negro
 Funda : 3/4
 Cordaje : Synthetic Gut 1.35 mm



Para el jugador de competición que busca control y potencia.

TFRONT Tour

BASALTEX™
 Composición : Grafito y Basaltex™
 Peso : 285g
 Tamiz : 710 cm
 Equilibrio : 335 mm
 Plan de encordado : 20x24
 Longitud : 70 cm
 Grip : 183
 Grip : X-tra rojo
 Funda : completa
 Cordaje : Duramix rojo 1.35 mm



- Equipamiento Cordaje :**
 - Cordaje resistente & dinámico DURAMIX 1.35
 - Multifilamento PU 400 inside
- Construcción con materiales específicos :**
 - Fibras de grafito & Basaltex
 - Fibra mineral extraída de la piedra de lava.
 - 100% natural
 - 92% más resistente que la fibra de vidrio estándar
 - Calidad : la potencia de un volcán : +20% de potencia
- Un sistema de encordado exclusivo!**
 - 20 horizontales X 24 verticales
 - + 25% CONTROL (que un plan de encordado estándar 16x19)



Para el jugador de competición que requiere más potencia que control.

TFRONT Pro

BASALTEX™
 Composición : Grafito y Basaltex™
 Peso : 285g
 Tamiz : 710 cm
 Equilibrio : 335 mm
 Plan de encordado : 18x24
 Longitud : 70 cm
 Grip : 183
 Grip : Tec Dry negro
 Funda : completa
 Cordaje : Duramix rojo 1.35 mm



- Equipamiento Cordaje :**
 - Cordaje resistente & dinámico DURAMIX 1.35
 - Multifilamento PU 400 inside
- Construcción con materiales específicos :**
 - Fibras de grafito & Basaltex
 - Fibra mineral extraída de la piedra de lava.
 - 100% natural
 - 92% más resistente que la fibra de vidrio estándar
 - Calidad : la potencia de un volcán : +20% de potencia



Indicada para el jugador de competición que requiere potencia y confort.

TFRONT M2E

black weave
 Construcción : Grafito & Blackweave®
 Peso : 260g
 Tamiz : 710 cm
 Equilibrio : 340 mm
 Plan de encordado : 16x20
 Longitud : 70 cm
 Grip : 283
 Grip : Tec Dry negro
 Funda : completa
 Cordaje : Duramix rojo 1.35 mm



- Equipamiento cordaje**
 Cordaje confortable & dinámico : DURAMIX 1.35 / Multifilamento PU 400 inside
- Construcción única, Grafito & Blackweave®**
 - Gracias a las cargas manométricas que intervienen en la mezcla de resinas y fibras, las vibraciones se limitan considerablemente : + 15% AMORTIGUACION
 - Aumenta la resistencia a la rotura : + 10% RESISTENCIA

Editorial



Luces y sombras

Por tercera vez, el frontenis se hace presente en la historia de los Juegos Panamericanos. Las “olimpiadas” del continente americano incluyen en sus competiciones a la Pelota Vasca merced a que el país anfitrión es una de las grandes potencias de nuestro deporte. Recordemos, además, que Guadalajara pertenece a uno de los estados con mayor tradición del frontenis mexicano: El Club Los Pinos con los hermanos Rodríguez Faisal a la cabeza han sido parte visible de la Pelota Vasca en estos Juegos.

Todo pintaba bien para estos juegos en lo que se refiere a la Pelota Vasca, especialmente cuando nos enterábamos de que uno de los mejores pelotaris del frontón a 30 metros del momento **Alberto Rodríguez Faisal “El Andamio”, era el encargado de realizar el juramento de los deportistas en la ceremonia de inauguración de estos XVI Juegos Panamericanos.** Todo un guiño para nuestro deporte por parte del comité organizador de estos Juegos.

Además, varios **canales de televisión por Internet afirmaban antes de comenzar los juegos que los partidos de Frontenis iban a ser televisados por internet** lo cual facilitaría muchísimo el seguimiento que todos los aficionados haríamos de este acontecimiento deportivo de primer orden.

Sin embargo, empezaron a llegar las malas noticias en lo que a comunicación se refiere. **En primer lugar la retransmisión por Internet no incluía a España,** imaginamos que los responsables pensaron que ese evento deportivo solo tenía interés en el continente americano. Y seguimos con la decepción que suponía el rumor de que el comité organizador había decidido no dar “cancha” a las retransmisiones de Frontenis y Paleta Goma.

Esas eran las señales que llegaban a través de todas las Redes Sociales. **Se pasó del entusiasmo a la decepción más absoluta.** Las redes sociales se llenaban de usuarios que preguntaban cómo iban los partidos, cuales eran los resultados... todos ávidos de noticias sobre frontón, que llegaban con cuentagotas muchas veces contadas por los propios protagonistas, **¿es este el escenario idóneo en un evento deportivo internacional de máximo nivel?.**

En lo deportivo se cumplieron los pronósticos en lo que se refiere a las medallas de oro. Triunfo mexicano en Frontenis y argentino en Paleta Goma en frontón a 30 metros. La ausencia de España en la competición eliminó gran parte del interés en Paleta Goma y Frontenis Femenino y dejó la vía aun mas libre en Frontenis masculino.

Volviendo al tema de **la Comunicación en el Frontenis,** hay que apuntar que este hecho no es algo aislado. En España sucede algo similar día si y día también y me duele decir que **los primeros que no dan ejemplo son los organismos responsables: Las Federaciones.** Creo que a las Federaciones de Pelota Vasca les falta conocimiento sobre labores de Comunicación haciendo uso de una herramienta como Internet, solo así se explica que **los aficionados a nuestro deporte sigan la información a través de canales de clubes privados (blogs y webs) o foros administrados todos ellos por aficionados antes que ir a las fuentes oficiales.** No es un problema de recursos, **es una problema de conocimiento.** Y ese problema tiene una solución sencilla. Pongamos remedio ya por el bien de nuestro deporte.

Jesús M. Movilla
Club Frontenis Getafe



Rebanando desde Mexico



“LA PELOTA VASCA EN LOS XVI JUEGOS PANAMERICANOS GUADALAJARA 2011”

Definitivamente el hecho de que la pelota vasca haya sido incluida como deporte oficial dentro de los XVI Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011 ha sido un gran acierto y un logro importantísimo por parte de las autoridades que rigen a nuestro deporte tanto a nivel nacional como internacional, especialmente para nosotros los mexicanos que al conocer la noticia hace algunos años, inmediatamente percibíamos los beneficios que esto representaría para el frontón de nuestro país y de la cantidad de preseas que esta disciplina aportaría al final de la competencia en el medallero general. Fueron diez las modalidades que tuvieron presencia en esta justa continental: En 30 metros, frontenis varonil, frontenis femenino y paleta goma tres paredes. En 36 metros, paleta cuero, mano individual y mano por parejas y finalmente en trinquete, paleta goma varonil, paleta goma femenino, mano individual y paleta cuero. Al final, México hizo valer su jerarquía y se alzó con el primer lugar por equipos al obtener 9 medallas dentro de la competencia, 5 de oro, 2 de plata y 2 de bronce para hacer buenos los pronósticos y no defraudar a los miles de aficionados a este deporte que siempre estuvieron al pendiente de los resultados a pesar de la casi

nula difusión que se nos dio a través de los medios a lo largo de estos días. Solamente en la modalidad de paleta cuero trinquete, los nuestros no pudieron colgarse una medalla y tuvieron que conformarse con la cuarta posición después de que Azael Herrera y Jorge Marín perdieran ante el representativo cubano en partido disputado por la medalla de bronce.

En frontón de 30 metros los hermanos Alberto y Arturo Rodríguez Faisal por fin logran realizar un sueño que venían construyendo desde hace años y que por alguna circunstancia u otra no habían podido consolidar; las lesiones, las posiciones en el ranking nacional y algunos otros factores, habían sido obstáculos para que ellos no jugarán juntos una final y pudieran ganar, haciendo pareja en la cancha, la anhelada medalla de oro que tanto les ilusionaba y para la cual trabajaron muy fuerte desde hace bastante tiempo. Sin lugar a dudas, ellos son un ejemplo de entrega, de disciplina, de esfuerzo y de sacrificios que hoy se ven coronados con la presea dorada en frontenis varonil al ganar 12-2 y 12-5 a Daniel Alonso y César Arocha de Cuba en el encuentro decisivo y que los ratifica como grandes figuras a nivel mundial... Con las damas, Guadalupe Hernández y Paulina Castillo ejercen su gran nivel para seguir demostrando que a pesar de que la veteranía comienza a asomarse en sus raquetas, son las mejores del mundo y ganan el oro en frontenis femenino al derrotar a Cuba en la final con

Rebanando desde México



cierta facilidad. En paleta goma, sabedores de que no éramos favoritos para ganar, trabajamos bastante fuerte y tuvimos una preparación diferente con el objetivo claro de aprovechar todas las condiciones que se presentaban a nuestro favor, en especial el hecho de jugar en casa y tener al público apoyándonos como nunca en Guadalajara. Homero Hurtado y Daniel Rodríguez entregaron todo en cada partido y lograron colocarse en la gran final, misma que se disputaría ante los actuales campeones del mundo, Javier Nicosia y Fernando Ergueta de Argentina, quienes indiscutiblemente son poseedores de una gran calidad y sobretodo, dueños de una habilidad y un don que es indispensable para quien pretende ganar en esta especialidad de la pelota, un requisito llamado PACIENCIA. Desde mi punto de vista, si como pelotari no tienes ese ingrediente para aguantar horas peloteando y esperar el momento oportuno para atacar en esta modalidad, es muy difícil ganarle a Argentina, esa es la única forma que yo veo viable para lograr derrotarlos, es una combinación de paciencia y ataque que nos es fácil de amalgamar, pero en la que los nuestros estuvieron trabajando arduamente durante meses y que casi nos da resultado, al menos en el primer set cuando ante el asombro de propios y extraños México se colocó arriba en el marcador 7-0. Desafortunadamente y después de una hora con 19 minutos de duración, Argentina le dio la vuelta al tanteador y nos gana 12-11 para posteriormente en el segundo set y a lo largo de tan sólo 27 minutos consolidar su victoria con un 12-8 con lo que Homero y “Tachi” tuvieron que conformarse, ante una visible tristeza, con la medalla de plata. Lo que si es importante señalar en este sentido, es que en nuestro país necesitamos contar con muchos atletas que tengan el deseo de practicar esta modalidad si es que pretendemos seguir siendo potencia en la paleta goma.

En 36 metros, era indiscutible que dentro de las especialidades de mano México tendría que hacer valer su hegemonía tanto en individual como

en parejas, sólo habría que demostrarlo dentro del terreno de juego y ganar cada uno de los partidos disputados. Fernando Medina “El Momo”, vino a lo que vino y con esa sencillez y esa personalidad discreta y callada que lo caracterizan, logró obtener una merecidísima medalla de oro para sonreír y disfrutar, como yo pocas veces lo había visto, cada instante durante el tiempo que vivió en la ceremonia de premiación dentro del complejo de pelota vasca de la unidad deportiva revolución. En mano por parejas, Orlando Díaz y Jorge Alcántara también hicieron lo propio para darle a nuestro país otro primer lugar y seguir cosechando éxitos que si bien estaban presupuestados, por ningún motivo dejan de ser mucho muy relevantes y valiosos para todos los que amamos este deporte. En paleta cuero, Rodrigo Ledesma y Francisco Mendiburu “Patxi” nos hicieron vibrar y por momentos acariciar la gloria, inclusive sentir que al igual que en la paleta goma tres paredes, podíamos lograr lo que pocos creerían. Sin embargo, Cuba supo aprovechar algunos factores y desaciertos de los aztecas para ganar en tres sets, siendo ésta una de las finales más emocionantes para los mexicanos que tuvimos la oportunidad de estar presentes del 21 al 27 de octubre en estas magníficas instalaciones.

Por último, en las modalidades del trinquete, que permanentemente estuvo abarrotado al igual que el resto de las canchas, Adrián Raya y Guillermo Verdeja ganaron el bronce en partido disputado ante Chile, mientras que Ariana Cepeda y Rocío Guillén hicieron lo propio para alcanzar el mismo metal en goma femenil. No podía faltar la figura de un “Monstruo” de la pelota vasca llamado Heriberto López “El Loquillo” que con su muy peculiar forma de jugar y de presentarse en cada uno de los trinquetes en los que ha estado alrededor del mundo, dominó de principio a fin la competencia, brindándole a México la que en ese momento representaba ser la medalla de oro número 23 para el país, con la cual se empataba la marca lograda en los Juegos Panamericanos de Mar del Plata en 1995.



Rebanando desde Mexico



Sin lugar a dudas, estos han sido los mejores Juegos Panamericanos de la historia, fue una fiesta llena de colorido, entusiasmo, fraternidad y una excelente organización que nos permite mostrarle al mundo entero que en México si es posible hacer las cosas no bien, sino magníficamente bien y que Guadalajara junto con las subsedes alternas, Chapala, Lagos de Moreno, Puerto Vallarta, Tapalpa, Tlaquepaque y Zapopan, posee una gran capacidad para poder seguir pensando en cosas grandes como podrían ser los Juegos Olímpicos. La ceremonia de inauguración fue algo que simple y sencillamente no se puede describir con palabras, la emoción que sentí al ingresar al Estadio Omnilife que lucía esplendoroso y escuchar como el público se entregaba a la delegación mexicana compuesta por casi 1000 integrantes, es algo que jamás podré olvidar y que han hecho de ese 14 de octubre, uno de los días más felices de mi vida. De igual manera la clausura, aunque con muchísimo menos atletas desfilando, fue un espectáculo de primer mundo que contó con la presencia de artistas de renombre a nivel mundial.



Afición argentina



Podium Paleta Goma F30

Los Panamericanos en fotos



Podium Frontenis Femenino



Podium Frontenis Masculino

PELOTA VASCA GUADALAJARA 2011						
Medallero						
Puesto	CON	🥇	🥈	🥉	Total	
1	MEX  Sergio Mendivil	5	2	2	9	
2	ARG 	4	0	3	7	
3	CUB 	1	3	4	8	
4	URU 	0	3	0	3	
5	USA 	0	2	1	3	

Medallero Modalidades Pelota Vasca



Guadalupe y Paulina campeonas



Los Rodríguez Faisal , campeones



Rebanando desde Mexico



La cosecha de medallas para México al final, rompió con todos los pronósticos y nos colocó como nunca antes en la mejor posición en este tipo de eventos, tan sólo por debajo de Estados Unidos, Cuba y Brasil y superando a potencias como Canadá y Argentina con 42 medallas de oro, 41 de plata y 50 de bronce para un total de 133 preseas que hablan del magnífico trabajo que están realizando no solamente los atletas, quienes indiscutiblemente son los protagonistas principales en el deporte, sino también las autoridades, federaciones, entrenadores y el pueblo de México en general que colaboró con su granito de arena para llevar a nuestro país a donde nunca antes había estado. Los apoyos para todos nosotros fueron magníficos en todos los sentidos, lucimos como la mejor delegación y el trato que se nos brindó en todo momento fue excelente y esto sin duda alguna es también gracias al trabajo de la Federación Mexicana de Frontón encabezada por Eduardo Villegas. Nuestro Jefe de la delegación, Pedro Santamaría, el preparador físico, Rogelio Cuna y el equipo de entrenadores compuesto por Sergio Beltrán, Víctor López, Jorge Loaiza, Manuel Uribe y Roberto Pólit, estuvieron siempre al pendiente de todos los detalles para lograr hacer lo que se hizo.

cano de Pelota Vasca y en la Villa en donde se hospedaron la mayoría de los atletas no pudo ser mejor, con una gran camaradería y fraternidad entre los pelotaris de los diferentes países que nos visitaron y sin tener problemas que lamentar. Además, el haber contado con la presencia de las más altas autoridades de la FIPV (Dominique Boutineau, Jean Baptiste Dunat, Angel Arraiza, entre otros), fue algo que vistió y engalanó al evento y que con los nuevos formatos de juego, por sets, que están entrando en vigor dentro de competencias oficiales y que fueron propuestos por ellos mismos, seguramente le darán mayor dinámica al mundo de la pelota en el futuro.

Cabe señalar que el frontón, después de los clavados y junto con el racquetbol, fue la disciplina que más medallas de oro aportó para México, por lo cual hacemos un llamado a los medios de difusión para que volteen a vernos cada vez más y podamos contar con la promoción de la cual siempre hemos carecido.

Quiero mencionar que el ambiente que se vivió a lo largo de estos días en el Complejo Panameri-

Rebanando desde México



No me que da más que felicitar sinceramente al Comité Organizador de estos juegos (COPAG), al Gobierno del Estado de Jalisco, al Comité Olímpico Mexicano (COM), a la Comisión Nacional de Cultura Física y el Deporte (CONADE), a la Confederación Deportiva Mexicana (CODEME), a la Federación Mexicana de Frontón (FMF), a la Federación Internacional de Pelota Vasca (FIPV) y en especial a nuestros atletas, pelotaris y entrenadores por el éxito alcanzado. A todos los voluntarios, jueces y gente involucrada en la organización, mi más alto reconocimiento. A ti Flavio por haber reconsiderado y analizado mi situación, a Eduardo por su confianza depositada siempre en mi persona, a la gran cantidad de aficionados que siguen muy de cerca este deporte en México... ¡¡¡ Muchas Gracias !!! A ti Jesús por darme mes a mes este espacio y por preocuparte por difundir el frontón a través de tu revista.

Finalmente quiero agradecer a Dios y a toda mi familia, especialmente a mis hijos y a mi esposa por estar siempre conmigo apoyándome en todo momento y en toda circunstancia y por haber realizado juntos este sueño llamado Juegos Panamericanos y vivirlo intensamente momento a momento, ha sido una experiencia magnífica, inolvidable y coronada con el triunfo de nuestros muchachos.

Ahora sólo nos queda esperar que la FIPV determine cual será la sede para organizar el XVII Campeonato Mundial de Pelota Vasca y aunque no quiero adelantarme, creo que existen muchas posibilidades de que nos veamos favorecidos y que podamos vernos nuevamente en GUADALAJARA 2014.

¡¡¡ Hasta pronto !!!

Roberto Pólit Calderón

Seleccionador Nacional Mexicano de Frontenis y Paleta Goma

ropolitc@hotmail.com



Podium Paleta Goma F30



Campeones



Juegos Panamericanos: Visión chilena

Juegos Panamericanos: La Pelota Vasca

Introducción

A la Pelota Vasca se le denomina “frontón” en la próxima competición de los Juegos Panamericanos Guadalajara 2011. Su delegación se compone por 12 seleccionados y 3 técnicos.

Es uno de los cuatro deportes que reaparecen tras la edición de Río 2007, junto a Squash, rugby y rcquetbol.

La Pelota Vasca ha participado en tres de las quince versiones de los Juegos Panamericanos: La Habana, el ao 1991, Mar del Plata 1995, donde Fernando Garca y Jos Antonio Crdova, en la especialidad trinquete, obtuvieron una de las diez medallas de bronce conseguidas por Chile. La ltima participacin fue en Santo Domingo, el 2003.

Representacin chilena

Para estos Panamericanos, este deporte se jugar en parejas, y 3 especialidades, a saber, 3 tipos de cancha:

TRINQUETE (frontn cerrado) donde a su vez se juegan 4 modalidades:

Pelota de goma varones: Los seleccionados chilenos para esta categora son Sebastin de Orte Salas y Esteban Romero Prado.

Pelota de goma damas: Los seleccionados chilenos para esta categora son Zita Solas Aranzabal y Daniela Apablaza Llompart.

FRONTON 30 MTS

Pelota de goma varones: Los seleccionados chilenos para esta categora son Fernando Celaya Gmez y Pedro de Orte de Pablo.

Frontenis damas: Los seleccionados chilenos para esta categora son Natalia Bozzo y Andrea Salgado.

Frontenis varones: Los seleccionados chilenos para esta categora son Ignacio Trucco Miranda y Francisco Versluys Rubio.

FRONTON 36 MTS

Pelota de cuero: Los seleccionados chilenos para esta categora son Sebastin Prez Villar Gmez y Raimundo Sez Jenschke.

TCNICOS

Vctor Rossomano: Pelota de goma, todas las especialidades. Argentino.

Mauricio Aguilar: Frontenis. Mexicano ex nmero 3 del mundo.

Juan Pablo Sez: Pelota de cuero. Chileno.

Juegos Panamericanos: Visión chilena

CLASIFICACIÓN Y EXPECTATIVAS

Chile obtuvo su clasificación a los Panamericanos por su destacada participación en el Campeonato Mundial de Pelota Vasca disputado en Pau, Francia, en Octubre del 2010 y organizado por la Federación Internacional de Pelota Vasca.

Como precedente, las **jugadoras de Pelota goma trinquete**, obtuvieron el segundo lugar de su grupo, venciendo a Venezuela, Estados Unidos, Canadá y a Brasil, cayendo derrotadas sólo frente al fuerte Uruguay en su grupo. Zita Solas y Daniela Apablaza son una carta de medalla para estos próximos Juegos Panamericanos.

En el **Frontenis femenino** también se ha mantenido constante el trabajo de las jugadoras Natalia Bozzo y Andrea Salgado, quienes en Pau, obtuvieron también el segundo lugar de su grupo, sobre Brasil, Perú y Venezuela, siendo superadas por Argentina.

En **pelota de cuero y pelota de goma** se mantienen las posibilidades ganando a los equipos históricamente más débiles que Chile. En **Frontenis masculino**, a pesar de la mejora notable en el juego con el entrenador Mauricio Aguilar, es evidente un nivel superior de México y Argentina.

ANTECEDENTES COMPLEMENTARIOS

Este deporte se practica, actualmente en Chile, en el Estadio Español de Las Condes, Santiago, en el Centro Vasco, Santiago. En el Estadio Español de Viña del Mar y en el Estadio Español de Chiguayante, Concepción.

Ciertamente es un deporte casi desconocido de tradición vasca. Sin embargo, es uno de los primeros deportes que se jugó en Chile tras la llegada de los españoles...

HISTORIA

La práctica de este deporte fue introducida en Chile por el gobernador alavés García Hurtado de Mendoza. En su mandato (1557-1561) llegó a Chile un contingente vasco aficionado este deporte. García Hurtado de Mendoza ordenó traer "Más de tres mil pelotas para que se vendiesen por los mercaderes con quienes tenía trato". Se le acusó, inclusive, de haber deseado una construcción ordenada por Su Majestad para guardar municiones y utilizarla para almacenar las pelotas solicitadas y practicar el juego. Esta acusación al entonces futuro virrey del Perú es verificable en el juicio de residencia de 1561. (1)

Lo practicaron connotados personajes vascos de la historia de la independencia de Chile tales como José Miguel Carrera y sus hermanos, descendientes de Ignacio de la Carrera e Iturgoyen, quien fue gobernador de Valparaíso. También se menciona a Manuel Rodríguez Erdoiza, nieto de vasco, quien mantuvo vivo el espíritu patrio durante los años más duros de las Reconquista. (2)

A comienzos del siglo XIX, un lugar donde se jugaba asiduamente la pelota en Santiago fue la cancha de "El Basural". Allí, Manuel de Salas hizo trazar una cancha cuyo diseño se alimentó de la información que le propiciaron personas que frecuentaron las canchas de España. Manuel de Salas estaba, sin dudas, convencido de las ventajas físicas y morales del juego. Estimaba que la pelota vasca presentaría a la juventud fogosa un ejercicio de sus fuerzas, agilidad y una inocente diversión, preferible al mate, naipes, dados, rameras y el vino. Sin embargo, en 1829 el arrendatario de "El Basural" encontró un negocio más rentable y las peleas de gallos reemplazaron al juego de la pelota.

Durante el siglo XIX la pelota vasca se jugó también en el Instituto Nacional, que en su antiguo edificio contiguo a la iglesia de la compañía, tenía un patio destinado a este juego llamado "Cancha de pelota".

Históricamente la pelota vasca fue un juego popular que disputó, junto al volantín, la rayuela, el trompo y las bolitas, un lugar de honor en las preferencias juveniles hasta que el fútbol, aún no comercializado ni profesional se impuso sin contrapeso alguno.

(1) "Anécdotas de la Pelota Vasca en América". Revista. Euskonews, N° 562. Palmira Oyanguren.

(2) "Los vascos en Chile". 1810-2000, Miguel Laborde Duronea.

Federación Chilena de Pelota



Ecos del Mundial sub-22 de Frontenis



Perú dijo presente en el Mundial Sub 22 Frontenis

El equipo peruano integrado por **Kevin Martínez y Bruno Semino** participaron en el VIII Campeonato Mundial Sub 22 de Pelota Vasca 2011 modalidad Frontenis jugado en Guadalajara México el pasado mes julio.

Dos triunfos sobre Brasil, uno en la serie del grupo B y otra en la rueda de consuelo, mas sus buenas actuaciones ante Francia, México, Argentina, Estados Unidos y Venezuela, catapultaron al equipo peruano a ser considerados como uno de los equipos “revelación” del torneo y así lo informaron los medios. **Cabe resaltar que en el Perú no hay frontones de 30 metros.**

Hubo tiempo también para hacer amistades y conocer la ciudad de Guadalajara. Si duda la amistad y la confraternidad fueron parte de la convivencia diaria tanto en el Hotel Celta como en el Club Los Pinos.

Rápidamente el equipo peruano congenió con las delegaciones de Venezuela, Chile, Argentina, España, Cuba, Francia, México, entre otros y demostraron que el deporte no conoce de barreras limítrofes. Los participantes, aunque fueran rivales momentáneos, no dejaron de aconsejar a los peruanos y brindaron su amistad.

Fernando Patroni V.



El equipo peruano con la delegación femenina de España

Ranking Nacional Frontenis Olímpico Masculino

R A N K I N G	Nº. de Parejas	10	16	8	13	13	18	14	T O T A L
	CATEGORIA	GP	T	GP	GP	GP	T	GP	
	SEDES	Cdad. Palencia	Tutempo, Dos a Dos	Valdepeñas	Sierra Perenchiza	Babolat - RCNT	C.F. Elche	C.E. Eldense	
	Nombres								Puntos
1	Pablo Peñate O.	46	20	30	46	36	12	40	230
2	Jorge Frías N.	46	23	40	40	0	23	46	218
3	Juan G. Iranzo E.	0	18	36	36	46	18	36	190
4	Pau Galindo F.	40	10	20	24	26	20	40	180
5	Oliver Martínez M.	0	15	46	46	0	15	46	168
6	Iván Martínez S.	0	20	46	40	0	20	36	162
7	Iván González S.	36	15	20	36	0	23	30	160
8	José J. Hernández M.	24	12	26	30	0	13	24	129
9	Jorge Molina A.	0	9	22	30	26	13	26	126
10	Álvaro Moreno S.	36	13	30	22	0	0	24	125
11	Javier Ribas M.	30	6	26	26	0	11	22	121
12	Román Pérez M.	24	18	0	20	36	0	14	112
13	Fernando Felipe G.	0	9	36	0	24	10	12	91
14	Guillermo Rabanal M.	30	10	22	0	0	0	22	84
15	José Martí L.	0	12	0	20	0	15	30	77
16	Antonio Morellà G.	40	0	0	0	0	11	20	71

TORNEO MAESTROS: Palencia, 25, 26 y 27 noviembre

•Número de Inscritos:

Categoría Masculina: 4 parejas (8 jugadores)

Categoría Femenina: 3 parejas (6 jugadoras)

Categoría sub-22: 3 parejas (6 jugadores/jugadoras)

La participación se realiza por invitación, teniendo en cuenta la Clasificación General del Circuito Nacional de Abiertos.



Ranking Nacional Frontenis Olímpico Femenino

P O S I C I O N	Nº. de Parejas	0	0	0	6	0	8	8	T O T A L
	CATEGORIA	GP	T	GP	GP				
SEDES		Cdad. Palencia	Tutempo, Dos a Dos	Valdepeñas	Sierra Perenchiza	Babolat - RCNT	C.F. Elche	C.E. Eldense	
Nombres									Puntos
1	Sandra Navarro M.	0	0	0	46	0	13	46	105
2	Carolina García L.	0	0	0	46	0	18	40	104
3	M ^a Carmen Hernández M.	0	0	0	40	0	18	36	94
4	Lidia Simón R.	0	0	0	36	0	11	30	77
5	Ester Cerdán B.	0	0	0	36	0	11	20	67
6	Izaskun Hernando M.	0	0	0	0	0	20	46	66
7	María Medina P.	0	0	0	0	0	23	40	63
8	Patricia González N.	0	0	0	0	0	12	36	48
9	Raquel Micó S.	0	0	0	40	0	0	0	40
10	Carolina González N.	0	0	0	0	0	13	26	39
11	Cristina de Reygosa C.	0	0	0	0	0	12	26	38
12	María Sanjuan M.	0	0	0	0	0	10	24	34
13	Andrea Micó M.	0	0	0	0	0	9	24	33
14	Cristina Rodríguez S.	0	0	0	0	0	10	22	32
15	Miriam López C.	0	0	0	0	0	9	22	31
16	Deciré Jarcho C.	0	0	0	0	0	0	30	30

TORNEO MAESTROS: Palencia, 25, 26 y 27 noviembre

Número de Inscritos:

Categoría Masculina: 4 parejas (8 jugadores)

Categoría Femenina: 3 parejas (6 jugadoras)

Categoría sub-22: 3 parejas (6 jugadores/jugadoras)

La participación se realiza por invitación, teniendo en cuenta la Clasificación General del Circuito Nacional de Abiertos.

Ranking Nacional Frontenis Olímpico Masculino sub-22

DOMINGO	Nº. de Parejas	10	14	8	6	13	16	14	TOTAL
	CATEGORIA	GP	T	GP	GP	GP	T	GP	
	SEDES	Cdad. Palencia	Tutempo, Dos a Dos	Valdepeñas	Sierra Perenchiza	Babolat - RCNT	C.F. Elche	C.E. Eldense	
	Nombres								Puntos
1	Pablo Peñate O.	36	15	46	46	46	23	46	258
2	Pau Galindo F.	46	23	40	46	36	18	40	249
3	José J. Hernández M.	40	15	40	40	0	20	36	191
4	Javier Ribas M.	40	20	36	30	0	12	46	184
5	Jorge Molina A.	0	18	46	36	36	20	26	182
6	Román Pérez M.	36	23	36	36	30	0	20	181
7	Javier Marín H.	0	20	26	0	40	23	40	149
8	Fernando Felipe G.	0	18	30	0	20	18	20	106
9	Antonio Morellà G.	46	0	0	0	0	15	30	91
10	Michael Muñoz S.	0	0	0	40	0	10	30	80
11	Víctor M. Molina A.	0	9	0	30	0	13	26	78
12	María Medina P.	0	0	24	0	26	11	16	77
13	Manuel Morales C.	0	0	30	0	30	15	0	75
14	Patricia González N.	0	0	24	0	22	6	22	74
15	José F. Alpañez S.	0	0	0	0	18	8	36	62
16	Miriam Aranaz P.	0	0	0	0	46	11	0	57

TORNEO MAESTROS: Palencia, 25, 26 y 27 noviembre

•Número de Inscritos:

Categoría Masculina: 4 parejas (8 jugadores)

Categoría Femenina: 3 parejas (6 jugadoras)

Categoría sub-22: 3 parejas (6 jugadores/jugadoras)

La participación se realiza por invitación, teniendo en cuenta la Clasificación General del Circuito Nacional de Abiertos.



Ranking Nacional Frontenis Preolímpico

P O S I C I O N	Nº. de Parejas		21	25	25	35	29	30	15	12	GP	T O T A L
	CATEGORIA		T	GP	GP	GP	GP	T	T	T		
	SEDES		E l M o l a r	S e s t a o k o	C a t a r r o j a	P i n t o	C a n a l i s	P o r t a c o e l i	B a r r i o C r i s t o	T u t e m p o K 7	B a b o l i s t R C N T	
	Nombre y Apellidos											Puntos
1	Jorge Frías N.											211
2	Luis Lechuga C.											184
3	Oliver Martínez M.											146
4	Miguel A. Cebrián P.											146
5	David Oliver G.											144
6	Alfredo Álvarez G.											144
7	Moisés Boils G.											134
8	Iván González S.											117
9	Iván Martínez S.											117
10	Juan R. Ors L.											107
11	Israel Valero M.											104
12	Álvaro Moreno S.											97
13	Juan S. Hernández M.											96
14	Eusebio Zamora G.											96
15	Raúl Sánchez L.											88
16	Ángel Bravo D.											85

TORNEO MAESTROS: Valencia, 2, 3 y 4 diciembre

Número de Inscritos:

6 parejas (12 jugadores/as).

La participación se realiza por invitación, teniendo en cuenta la Clasificación General del Circuito Nacional de Abiertos.

Ranking Nacional Edad Infantil

D O C T O B R E	Nº. de Parejas	6	10	7	12	11	11	T O T A L
	CATEGORIA	GP	GP	GP	GP	GP	GP	
	SEDES	Rubén Verdú	Villa Fadrique	Laguna Duero	Guadalajara	CAM Villena	Babolat - RCNT	
	Nombres	1	2	3	4	5	6	Puntos
1	Jesús Hamid	0	46	46	46	46	46	230
2	Alonso Méndez	0	40	40	40	36	36	192
3	Gustavo Vidal	0	46	46	46	46	0	184
4	David González S.	40	36	36	0	26	40	178
5	Adrián León	0	22	36	36	26	46	166
6	Héctor Díez P.	40	0	40	0	40	36	156
7	Luis García	0	26	30	30	40	30	156
8	Ernesto Donoso	0	22	30	30	22	40	144
9	Víctor Muñoz	46	36	0	0	0	0	82
10	Raúl Berrocal	0	40	0	40	0	0	80
11	Alberto Miñarro R.	0	30	0	0	36	0	66
12	Miquel Angel González	0	30	0	0	24	0	54
13	David Miguel	46	0	0	0	0	0	46
14	Mario Comendador	0	24	0	22	0	0	46
15	Andrea Monje	0	20	24	0	0	0	44
16	Germán Escobar	0	0	0	22	22	0	44

TORNEO MAESTROS: Valdepeñas, 18, 19 y 20 noviembre

•Número de Inscritos:

3 parejas (6 jugadores/as) de cada Categoría y sexo.

La participación se realiza por invitación, teniendo en cuenta la Clasificación General del Circuito Nacional de Abiertos.



Ranking Nacional Edad Cadete Masculino

POSICIÓN	Nº. de Parejas	7	14	10	15	17	8	TOTAL
	CATEGORIA	GP	GP	GP	GP	GP	GP	
	SEDES	Ruben Verdú	Villa Fadrique	Laguna Duero	Guadalajara	CAM Villena	Babolat - RCNT	
	Nombres	1	2	3	4	5	6	Puntos
1	Manuel Morales	0	46	46	46	46	46	230
2	Jorge Reygosa C.	0	46	46	46	46	40	224
3	Victor M. Molina A.	46	40	36	40	40	0	202
4	Manuel Jesús Díaz L.	46	40	36	40	36	0	198
5	Marcos Díez P.	36	22	22	24	26	46	176
6	Carlos González de Ara	0	36	30	26	26	40	158
7	Omar Mantilla	40	0	40	36	30	0	146
8	Rubén Antúnez	40	0	40	36	30	0	146
9	Alonso Méndez	0	36	26	30	12	24	128
10	Jesús Hamid	0	20	30	24	18	36	128
11	David González S.	30	24	20	0	18	24	116
12	Sergio Albertos	36	22	26	30	0	0	114
13	Adrián León	0	26	20	12	20	26	104
14	Sergio Micó M.	0	30	0	22	40	0	92
15	Gustavo Vidal	0	18	24	26	14	0	82
16	Javier Guigou	0	20	24	0	0	36	80

TORNEO MAESTROS: Valdepeñas, 18, 19 y 20 noviembre

•Número de Inscritos:

3 parejas (6 jugadores/as) de cada Categoría y sexo.

La participación se realiza por invitación, teniendo en cuenta la Clasificación General del Circuito Nacional de Abiertos.

Ranking Nacional Edad Cadete Femenino

P O S I C I O N	Nº. de Parejas	0	5	4	4	8	5	T O T A L
	CATEGORIA	GP	GP	GP	GP	GP	GP	
	SEDES	Ruben Verdú	Villa Fadrique	Laguna Duero	Guadalajara	CAM Villena	Babolat - RCNT	
	Nombres	1	2	3	4	5	6	Puntos
1	Lucía Pérez	0	36	46	36	46	46	210
2	Mónica Hernández	0	36	46	36	46	46	210
3	Cristina Rodríguez	0	46	0	46	30	0	122
4	Andrea Micó M.	0	46	0	46	26	0	118
5	Celia Rodríguez	0	26	40	30	20	0	116
6	María Sanjuan M.	0	40	0	40	36	0	116
7	Paula Hernández	0	30	30	0	0	40	100
8	Esther Cerdán	0	0	0	40	40	0	80
9	Miriam López	0	40	0	0	36	0	76
10	Mar Cuevas	0	26	40	0	0	0	66
11	Andrea Monje	0	30	30	0	0	0	60
12	Lidia Simón	0	0	0	0	40	0	40
13	Miriam Hernández	0	0	0	0	0	40	40
14	Eva Afonso	0	0	0	0	0	36	36
15	Marta Hernández	0	0	0	0	0	36	36
16	Sandra Teiedor	0	0	36	0	0	0	36

TORNEO MAESTROS: Valdepeñas, 18, 19 y 20 noviembre

•Número de Inscritos:

3 parejas (6 jugadores/as) de cada Categoría y sexo.

La participación se realiza por invitación, teniendo en cuenta la Clasificación General del Circuito Nacional de Abiertos.



Ranking Nacional Edad Juvenil Masculino

P O S I C I O N	Nº. de Parejas	7	13	9	15	12	6	T O T A L
	CATEGORIA	GP	GP	GP	GP	GP	GP	
SEDES		Ruben Verdú	Villa Fadrigue	Laguna Duero	Guadalajara	CAM Villena	Babolat - RCNT	P u n t o s
Nombres		1	2	3	4	5	6	
1	Jorge Reygosa C.	0	46	40	46	46	46	224
2	Manuel Morales	0	46	40	46	46	40	218
3	Victor M. Molina A.	46	40	46	24	40	0	196
4	Manuel Díaz L.	46	40	46	24	36	0	192
5	Marcos Díez	40	16	22	36	30	30	174
6	Carlos González de Ara	0	36	30	26	26	36	154
7	Ricardo Casajuana	0	36	30	26	26	36	154
8	Oscar Méndez	0	22	26	36	16	26	126
9	Omar Matilla	36	0	36	20	22	0	114
10	Rubén Antúnez	36	0	36	20	22	0	114
11	Asier Fernández	30	16	20	8	0	24	98
12	Mario González	26	14	24	30	0	0	94
13	Sergio Albertos	26	14	24	30	0	0	94
14	Sergio Micó M.	0	24	0	12	40	0	76
15	Kevin Padrón	0	18	26	0	0	30	74
16	Javier Marín H.	0	26	0	0	0	46	72

TORNEO MAESTROS: Valdepeñas, 18, 19 y 20 noviembre

•Número de Inscritos:

3 parejas (6 jugadores/as) de cada Categoría y sexo.

La participación se realiza por invitación, teniendo en cuenta la Clasificación General del Circuito

Nacional de Abiertos.

Ranking Nacional Edad Juvenil Femenino

P O S I C I O N	Nº. de Parejas	0	4	4	5	6	6	T O T A L
	CATEGORIA	GP	GP	GP	GP	GP	GP	
SEDES		Ruben Verdú	Villa Fadrigue	Laguna Duero	Guadalajara	CAM Villena	Babolat - RCNT	
Nombres		1	2	3	4	5	6	Puntos
1	Lucía Pérez	0	40	46	40	46	46	218
2	Mónica Hernandez	0	40	46	40	46	46	218
3	Sandra Extremera	0	0	40	46	36	0	122
4	Celia Rodríguez	0	30	36	30	24	0	120
5	Cristina Rodríguez	0	36	0	46	36	0	118
6	María San Juan	0	46	0	36	26	0	108
7	Andrea Micó	0	36	0	26	30	0	92
8	Miriam López	0	46	0	0	26	0	72
9	Dessiré Jarabo	0	0	0	26	40	0	66
10	Mar Cuevas	0	30	36	0	0	0	66
11	Cristina Llorente	0	0	0	0	0	40	40
12	María Angeles Páez	0	0	40	0	0	0	40
13	Sandra González De Ara	0	0	0	0	0	40	40
14	Sandra Navarro	0	0	0	0	40	0	40
15	Miriam Hernández	0	0	0	0	0	36	36
16	Paula Hernández	0	0	0	0	0	36	36

TORNEO MAESTROS: Valdepeñas, 18, 19 y 20 noviembre

•Número de Inscritos:

3 parejas (6 jugadores/as) de cada Categoría y sexo.

La participación se realiza por invitación, teniendo en cuenta la Clasificación General del Circuito Nacional de Abiertos.



La voz de los jueces



En el anterior artículo dejábamos una pregunta en el aire **¿porque no dejamos que los árbitros realicen su trabajo?** bueno pues es hora de que nos conozcáis un poco más a fondo y así nos servirá a modo de presentación.

El colectivo de árbitros de la comunidad Valenciana es un estamento que está formado por más de **trescientas personas** con una estructura sólida, muy seria y muy bien organizada, con un Presidente a la cabeza, varios coordinadores, y delegados provinciales, varios árbitros que actúan en los eventos internacionales asiduamente, más de diez con categoría nacional que están presente en muchos de los Ctos. De España, treinta ó más con categoría territorial y el resto disponen de licencia de árbitro provincial, todos ellos titulados en sus respectivas categorías, puesto que han tenido que superar diferentes cursos y exámenes para obtener el ascenso al siguiente nivel, cada uno de los árbitros tiene en sus espaldas unas veinticinco ó más actuaciones por temporada, dado que existe muchísima competición en la Comunidad Valenciana, y si a esto le añadimos que tienen que bregar con tres reglamentos oficiales diferentes, el internacional, el nacional, y el de la comunidad Valenciana, y diferentes normas específicas para cada uno de ellos, esto hace que adquieran un nivel de experiencia extraordinario.

Pues bien volvamos a la pregunta en el aire ¿porque no dejamos que los árbitros realicen su trabajo?

Los pasados días tres y cuatro de Septiembre, celebramos un curso de árbitros provinciales y otro de territorial en Valencia, con una buena participación

Esta pregunta también sirve para los organizadores de eventos deportivos así como a los directivos de las diferentes entidades deportivas, que son los que confeccionan los reglamentos y las normas, **pero que después nos piden ó nos insinúan que las saltemos a la torera, en aras del buen rollito.**

Estamos un poco molestos, porque en los torneos de verano (Opens con premios en metálico) donde reclaman la presencia de árbitros con licencia, las incidencias y amonestaciones de los árbitros caigan en saco roto, y esto este en conocimiento de los jugadores participantes sabiendo que no tendrán ningún tipo de sanción.

Bien por hoy creo que es suficiente, pero seguiremos asomándonos a esta ventana mientras sean aceptadas nuestras críticas y opiniones.

Enrique Palomero
JN.074



Curso de jueces en la Comunidad Valenciana

El Frontenis mola



86 es el número, y lo es, porque el frontenis “mola”.

Hace un tiempo me dirigía a los lectores de la revista digital, para hablarles de un proyecto, de una visión, de cómo iba eso de una escuela de frontenis, y como lo hacíamos en Valencia, en el Club Valenciano de Natación, Ahora lo hago para contar que va bien, por suerte, cada vez mejor.

Recuerdo cuando vi un entrenamiento de la escuela del Club Valenciano de Natación por primera vez. Era creo el año 2004, y la escuela la llevaba Raquel Micó, era una escuela pequeña, un proyecto que empezaba. Se retomaba el interés por los más pequeños (que aunque nunca se ha perdido) estaba un poco en el olvido, ya que solo teníamos en mente a jugadores con apenas 12 años que formaban el equipo de Tercera, jugadores como Rafael Gil (campeón de Europa), Alexis Maeso (campeón de Liga), Javier Guerrero (ahora nutricionista de la selección) o Pau Galindo (Campeón del mundo sub-22), todos compañeros y amigos.

Pues bien, esa escuela tenía 11 alumnos. Hoy, en la escuela de frontenis del Club Valenciano de Natación, entre los alumnos de la escuela, los alumnos de la escuela de adultos, y aquellos que participan en el circuito de JJDDEE (juegos deportivos escolares), **sumamos 86**. Dos técnicos, Pau Galindo y Sergi López, y tres monitores auxiliares, Carlos Martí, Rafael Gil e Ignacio López, trabajan a diario con ellos, de lunes a viernes.

Empezamos prácticamente desde cero, con el trabajo que Raquel había empezado en el club, y poco a poco, trabajando día a día y demostrando que el frontenis es un deporte divertido (que no nos va a dar de comer), pero nos va a dar calidad de vida. Es un ambiente sano, alegre y deportivo, que al fin y al cabo es lo que cualquier padre o madre quiere para

sus hijos. Tiene, como todo, sus pros y sus contras, de los cuales destaco la lejanía respecto de deportes masivos como el fútbol o el tenis, donde los intereses de beneficio económico se sobreponen, en la mayoría de los casos, al crecimiento como persona.

La escuela va viento en popa, y este año tenemos un grupo de chicas (que ya se echaba de menos), de las cuales una de ellas ya es Campeona de España, y es quizá de todos los proyectos el que más ilusiona, por la novedad, pero sobre todo, por las ganas que tienen de aprender y crecer en este deporte.

No han podido con nosotros ni la crisis, ni los recortes en las subvenciones y presupuestos, somos más, y cada vez mejores, los alumnos aprenden a jugar a frontenis, y los técnicos aprendemos de ellos a eso mismo, a ser técnicos, a enseñarles la técnica y la táctica, pero sobre todo enseñarles a querer este deporte.

Las amistades que haces en este mundo, son para siempre. Yo me reía cuando escuchaba esto de palabras de jugadores como Mesado o incluso Jorge Frías, pero al fin y al cabo, te das cuenta de que es verdad, el frontenis “mola”, como en cualquier lugar hay momentos mejores y peores, pero son momentos que unen, y que hacen que de un deporte como el frontenis, hagas un modo de vida.

Es un placer contar esto, de primera mano, es un placer disfrutar de este deporte (aunque a veces todos queramos tirar las raquetas por el primer barranco que veamos), pero quien diga que no se divierte jugando a frontenis, realmente es porque nunca ha jugado a frontenis.

Sergi López

Técnico de Frontenis del Club Valenciano de Natación



Escuela de Frontenis 2011 del Club Valenciano de Natación



XX TORNEO FRONTENIS NTRA. SRA. DE LA ASUNCIÓN

**XX TORNEO FRONTENIS NTRA.
SRA. DE LA ASUNCIÓN**

**ALDEASECA DE LA FRONTERA
(SALAMANCA)**

15 AGOSTO 2011

Un total de 16 parejas de las más representativas y del más alto nivel de frontenis de la zona comarcal de Peñaranda de Bracamonte (Salamanca), compitieron el 15 de Agosto en un torneo memorialmente afamado y que ya se ha hecho tradicional en la comarca, acudiendo todos los años a esta cita los mejores jugadores de la provincia de Salamanca, Ávila y Zamora, compitiendo deportivamente y dando muestras de la mejor calidad de su juego, atreviéndose incluso a dar el golpe llamado “bachichina” con la pelota de marca PEN, más propio de pelotas rápidas, como son la preolímpica y la olímpica, demostrando que tienen técnica y calidad de juego, que para ellos no hay dificultad alguna en jugar con cualquier tipo de pelotas. (Quiero recordar que en mis inicios al frontenis jugábamos con raquetas de madera “Reno, Ikatsue, Dunlop, etc.). Como comentó alguno de los más afamados jugadores del torneo: en estos torneos amistosos lo principal es jugar divirtiéndose y divirtiéndolo a los espectadores.

Un pueblo como el nuestro, lleno de solera y tradición en pelota a mano, habiendo dado gran cantidad de pelotaris y a cuya zona acuden a jugar durante las fiestas los mejores pelotaris vascos del momento, donde aún sigue creciendo la afición, antes en la modalidad de paleta y pala corta, actualmente en la de frontenis, aumentando a medida que se organiza cada año el tradicional y afamado torneo de frontenis del 15 de Agosto (fiestas del pueblo), organizado por el que suscribe a petición del Ayuntamiento de la localidad y que realizo con mucho gusto en mis vacaciones a pesar de que supone un gran esfuerzo, tiempo y algún in-

conveniente por ser un frontón abierto de 36 m., sin pared de remonte, con una altura en la techumbre que para pelota a mano (que fue para lo que se construyó por la tradición y afición de mi pueblo a este deporte) está correcto, con 10 m. de altura el frontis, 10 m. de cancha y unos 8 m. de contracancha para que no corra riesgo el público, puesto que no tiene gradas; no así para jugar con pelotas rápidas, propio hoy día de los torneos de frontenis, lo cual nos lleva a tener que jugar en frontón abierto con pelota PEN o ARTENGO, un poco más rápida, a un determinado tiempo y doble punto para no prolongar demasiado los partidos y el torneo, cuya duración es de tres días: una fase previa, octavos, semifinales y finales el día principal de la fiesta y ante numeroso público, lo cual puede que a veces haga pesado el tanteo para los aficionados de pelota a mano, deporte rey de las modalidades del frontón, no así entre la juventud de este pueblecito castellano y los convecinos de la comarca donde se ha extendido la práctica del frontenis, fácil de practicar y no tan sufrido como la pelota vasca donde hay que tener las manos un poco o un mucho encallecidas para poder dedicarse a ello; yo mismo lo practiqué mucho en mi niñez y juventud, pasaba horas en el frontón antiguo a unos 30 m. de mi casa y después de salir de la antigua escuela rural (lo que me supuso algún que otro disgusto con mis padres). Reconozco que mis manos ahora no sufren tanto con la paleta o raqueta de frontenis, ello me permite seguir disfrutando en mi jubilación de este bello deporte con mis amigos de siempre en Salamanca, con mi propio Club de frontenis de Churriana (Málaga), con quien todos los aficionados de Andalucía saben que organizamos torneos todos los años, extendiéndose este año a Palma de Mallorca de donde acudieron dos parejas de un alto nivel, uno de los jugadores Bartolomey, novio de Jennifer, destacada jugadora.

XX TORNEO FRONTENIS NTRA. SRA. DE LA ASUNCIÓN

Todo ello me motiva para fomentar este deporte allá donde esté y me lo soliciten, con el fin de promocionar entre los niños en particular y los jóvenes en general para que no se pierda la tradición y afición, sobre todo en mi localidad de donde son mis raíces de aficionado y así poder sacar nuevos valores y figuras como percibo cada vez que se organiza un torneo de estas características, con gran aforo de público con ya mencioné, sobre todo chavales, acudiendo al frontón en el momento que se ponen los carteles anunciadores del mismo y pidiendo a los padres que les compren este tipo o marca de raqueta (HEAT, BABOLAT, WILLSON, etc.) que han visto a los jugadores ganadores, tratando de imitarles después, llenándose de ilusión y pensando en emularles algún día como ocurre en el fútbol.

Por eso pienso que hay que crear cantera desde pequeños. Este propósito me llevó en el evento deportivo de este verano a organizar antes de la final de senior, un partido de exhibición de niños de 10 a 13 años ante el público con el fin de motivarles, formado por las parejas: Adrián y Ricardo en contra de Carlos y Pablo quedando el partido muy igualado a diferencia de dos puntos, despuntando como futuros buenos jugadores con su buena pegada y calidad de juego.

Esto es en definitiva lo que me hace trabajar por este hermoso deporte, a pesar de haber estado muy ocupado este verano: motivar, ilusionar, divertir a los niños y a la juventud.

Emplear mi tiempo de ocio, jugando, organizando, me hace sentir joven y dinámico como ellos (aunque ya tenga 62 años).

Por otra parte, al escribir he pretendido dar a conocer al mundo entero del ambiente del frontenis que hay un pueblecito en la Meseta Castellana, que es el mío, el de mis raíces de aficionado al frontón como antes mencioné, que lo llama el vulgo popular "El pueblo de las tres mentiras", puesto que ni es aldea, ni es seca, ni es frontera; de unos 400 habitantes, en verano nos juntamos 700 aprox. ,dado que la mayoría nos fuimos en busca de trabajo y porvenir a otros lugares de la geografía española, que como bien dije anteriormente, tiene actualmente una gran cantidad de aficionados al frontenis (es raro el que no practica), sobre todo niños y jóvenes, con lo cual siempre hay con quien echar un partido, con muy buenas maneras y cualidades y donde se celebra uno de los mejores torneos de la provincia, entre los muchos que se celebran por esta zona, como lo demuestra el gran aforo de público que acude a presenciar los partidos al igual que el partido de pelota a mano que se celebra el 15 de Mayo fiesta de S. Isidro Labrador (otra de las fiestas grandes del pueblo).

Es una pena que este cúmulo de aptitudes no se aproveche formalmente formando un Club federado en mi pueblo que ha sido siempre la ilusión de mi vida, aunque me compensa en cierta manera haberlo realizado allí donde vivo habitualmente Churriana (Málaga) donde la afición es menor y

donde cuesta trabajo conservarlo por falta de jugadores.

Quiero terminar dando las gracias a los jugadores por su participación todos los años y colaboración sobre todo con el arbitraje, haciendo muy agradable y llevadero el torneo; al público en general por su comportamiento y a los niños en particular que año tras año colaboran como recogepeletas como en el tenis.

Finalizo como es de recibo (a pesar de haberme extendido demasiado) mencionando a los campeones de las últimas ediciones del Torneo cuyos nombres son la pareja formada por Toño de Mancera de Arriba (Ávila) y Guiller de Peñaranda de Bracamonte (Salamanca), hasta ahora imbatibles, y a los subcampeones de este año cuya pareja estaba formada por Miguel Ángel y Javi de Madrigal de las Altas Torres (Ávila).

Joaquín San Juan Guevara

Presidente Club Frontenis Churriana



Participantes del Torneo



Foto de Familia



Campeones del Torneo el organizador y concejal



Premios segundo y tercer puesto con el alcalde



Tercer y cuarto puesto



Torneo juvenil Aldeaseca de la Frontera



Entrega de premios Infantiles



Futuros frontenistas

XXX Torneo “San Lucas” de Frontenis

XXX TORNEO "SAN LUCAS" DE FRONTENIS

Con la participación de 40 jugadores procedentes de...

- Club Pelota Índalo (Almería)
- Club Frontón Abrucena (Almería)
- Club Frontenis Montefrío (Granada)
- Club Raqueta de Torredelcampo (Jaén)
- Club Frontenis Campillo (Jaén)
- Club Frontón Churriana (Málaga)
- Club Frontenis Marbella
- C. Ciudad del Sol de Écija (Sevilla)
- C. D. San Juan de Aznalf. (Sevilla)
- Club Frontenis Albal (Valencia)
- Y Club Frontón Jaén (Club organizador)

se ha celebrado la 30 edición (si 30) del **"San Lucas de Frontenis"**, en esta ocasión habría que destacar el gran nivel mostrado sobre todo en la fase final, en la última jornada se han presenciado unos partidos excelentes.

Habría que decir que en la fase previa hubo una jornada en la que a priori se enfrentaban tres parejas de las favoritas J. Adamuz/F. Mercado (C. F. Montefrío), J. Segura/Javier G. (Ciudad del Sol de Écija) y J. Jara/J.M. Herrador (C. F. Jaén) que realizaron una clasificación muy dura dejando al resto de sus rivales en la cuneta, y destacando entre las tres parejas a Adamuz/Mercado.

Destacar también de la fase previa el excelente papel realizado en otra jornada por Julian Ortega/Carlos Maza (C. F. Jaén) que se alzaron con la primera posición de su grupo.

Pero sobre todo en la fase final hubo un jugador que mostró su clase y es Julian Contreras (C. F. Albal), con un amplio repertorio de golpes que hicieron las delicias "de a los que nos gusta esto".

En **cuartos de final** hubo dos encuentros destacables que enfrentaban por un lado a J. Jara/J. M. Herrador con J. Contreras/R. García, partido que se decantó para Contreras/García por un apretado 22 a 18, y por otro lado el duelo fratricida entre las parejas de C. F. Montefrío M. Medina/F. López contra J. Adamuz/F. Mercado, que finalizó con un apretadísimo 21 a 20 con el tiempo cumplido.

En **semifinales** nuevamente salían victoriosos Adamuz/Mercado sobre Ortega/Maza y surgió la sorpresa del torneo Contreras/García caían ante el partidazo que realizaron Segura/García del Ciudad del Sol.

La **final** fué para los granadinos del Montefrío Jorge Adamuz/Fran Mercado, pero no sin dificultad pues el marcador lo refleja todo 22 a 21.



Finalistas: De blanco Écija y de Rojo Montefrío junto con Ricardo Glez (Juez de la Fase Final)

Colosal el juego desplegado durante todo el torneo por los campeones.

No menos colosal el desplegado por los subcampeones, que dió como resultado que por unanimidad se le otorgara el premio al mejor jugador del torneo al zaguero Juan Segura del Ciudad del Sol de Écija.

Y finalmente destacar el gran ambiente entre jugadores "que al fin y al cabo" es el detalle que da brillo a este tipo de torneos.

CLASIFICACIÓN FINAL:

1º Jorge Adamuz/Fran Mercado (Club Frontenis Montefrío, Granada)

2º Juan Segura/Javier García (C. Ciudad del Sol de Écija)

3º Julián Contreras/Rodrigo García (Club Frontenis Albal, Valencia y C. Ciudad del Sol de Écija)

4º Julian Ortega/Carlos Maza (Club Frontón Jaén)

Juan Moraga Martínez



Calaveras Frontenistas



En México el 2 de Noviembre se celebra el Día de los Muertos. Este día se rinde homenaje a los familiares y amigos que se nos adelantaron en el camino. Otra forma de festejo es hacer "Calaveras" de distintos personajes. Las "Calaveras" son versos o cuartillas que se hacen en son de broma. Por estas fechas, todos los años y a petición de mis amigos me da por hacer Calaveras de nuestros mutuos amigos. Hoy se me ocurrió hacer unas Calaveras de nuestros máximos exponentes del Frontenis. Os las envió a ver que os parecen.



CALAVERAS FRONTENISTAS

**Hoy se corrió la noticia
Que está de luto el Frontón
Sus estrellas se murieron
Y hoy están en el panteón**

**Y con gusto compitieron
Y su medalla ganaron
Y el festejo fue tan grande
Que todos se petatearon**

**Andamio, Turi y el Charro
La Bachicha y otros mas
Ya no estarán en la cancha
Pues ya descansan en paz**

**Ya no se les ve en las canchas
Protestan en el panteón
Le piden a la huesuda
Que les construya un Frontón**

**Les dijo Lalo Villegas
Del deporte el Presidente
Están los Panamericanos
Y vamos a estar presentes**

**Solo les pido un favor
Dispensen mis tonterías
Soy su humilde servidor
Mi nombre es Rodolfo Díaz**

**Agarró a sus jugadores
Les dijo quiero un tesoro
Irán a Guadalajara
A competir por el oro**





Organización



Colaboradores de este número:

Enrique Palomero
 Fernando Patroni
 Javier Ribas Talens
 Joaquín San Juan Guevara
 José Luis Raga
 Juan Moraga Martínez
 Roberto Pólit
 Rodolfo Díaz Cruz
 Sergi López

Suscríbete en : todo.frontenis@gmail.com

Empujemos los límites del frontenis más allá... a ver qué pasa.

A continuación incluimos los nuevos sitios o experiencias web sobre Frontenis y Paleta Goma que se han creado en el último mes.

<http://www.frontenis-videos.com/>

Club Frontenis Móstoles:

<http://www.clubfrontenismostoles.es/>

La revista frontenis tiene ya 4500 lectores directos (3000 suscriptores y 1000 lecturas web). Es un orgullo y una alegría para todos los que realizamos esta revista mensual.

Muchas gracias

DIVULGA TUS EVENTOS DE FRONTENIS

Si quieres contribuir a los números de la Revista Frontenis con algún tema que consideras de interés dentro del mundo de nuestro deporte, no lo dudes, envíanos tu artículo a todo.frontenis@gmail.com y vemos la posibilidad de publicártelo. ¡Anímate!

<http://clubfrontenisgetafe.blogspot.com>

Desde la contracancha



Los oros estaban cantados. En frontenis masculino y femenino iban a ser para México. En paleta goma para Argentina. Eso ocurrió. Así que, desde la distancia, poca emoción debió haber.

Pero... gracias a Dios siempre hay algo que convierte al deporte, a nuestro frontón, en pura magia. Porque es un hechizo que, de repente, saliendo de la nada, fluya y se contagie la emoción entre el público asistente a un partido. Esto ocurre cuando nos asalta la ilusión de atisbar un futuro distinto al predicho. Y mientras dura esa expectación - la del cambio - el aire, el ambiente, coge dimensión y se impregna de volumen y densidad.

Dejarse llevar por ese entorno fantástico es tener una experiencia distinta, maravillosa, fuera de lo habitual. Eso ocurrió en la final de paleta goma entre Argentina y México. México, en el último mundial y en esta especialidad fue eliminada con contundencia por España. Por tanto, ahora, poca batalla iban a dar. Pero en el primer set México, alineando al veteranísimo Homero, consiguió empezar ganando 6-0. ¡Madre mía, lo que hubiera pagado por estar ahí! El resultado del primer set 12-11 a favor de Argentina da idea de lo que se vivió en Guadalajara (México). El segundo, fue 12-8 también para Argentina, pero el partido duro, correoso y difícil que llevó a cabo México hizo vibrar las gradas, que el público disfrutara con un verdadero espectáculo de pelota. Felicidades Argentina, gracias México y gracias Homero: **“los viejos roqueros nunca mueren”**.

Javier Ribas Talens

Autor del libro “Diez primeras lecciones de Frontenis”

Campeón de España de Frontenis y Paleta Goma

<http://hablemosdefrontenis.blogspot.com>